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共享开放市场 加强协同创新 优化资源配置    浦东和进博，有着天然相通的基因———开放。
30年浦东，应开放而生，因开放而兴，随开放而拔节生长；3年进

博，既是中国开放、世界共享的“机遇之门”，也是新发展格局下，联通
国内国际双循环的重要节点。

而立之年，浦东如何再出发，才能成为上海乃至中国的一张“新
王牌”？必须在改革上有新突破，也要在开放上有新格局。

第三届进博会上，各种浦东概念格外亮眼。无论是共享市场
带来的高水平开放，交流互鉴推动的开拓创新，还是合作共赢
实现的资源配置和城市核心竞争力的提升，都将为浦东新
一轮腾飞，插上翅膀。

本报记者 潘高峰 左妍 叶薇 张钰芸 金志刚 陆梓华 杨硕 钱文婷

进博会助力 浦东新一轮腾飞进博会助力 浦东新一轮腾飞
    “特别特别忙，到今天为止，我们展台

大概接待了 1200多名参观者。为了提高效
率，我的同事来介绍产品，再由我接待有采

购意向的客户。”以色列沃特金公司中国代
表伊万说，这两天公司已经签下了七八个

意向采购合约。
去年首次参展，沃特金就以“空气制

水”项目惊艳进博会。此后沃特金公司决定

落户上海，并在今年 8月正式在陆家嘴注
册成立，成为浦东的“新朋友”。在伊万看

来，浦东新区的价值在于客户群体。“我们
看好的不是高楼大厦，而是其全球企业的

集聚度。因为我们的潜在客户可能都在浦

东新区，所以毫不犹豫地去了。”
类似沃特金公司这样在进博会上找到

中国发展机遇，并选择落户浦东的企业有
不少。11月 7日，惠氏营养品在进博会现

场举行了大中华区总部成立仪式，正式落
户浦东，表达了对于中国市场长期、坚定的

信心和承诺。“上海自贸区的快速发展，以

及上海浦东新区的良好投资环境，给惠氏
营养品在中国的发展提供了前所未有的新

契机，让我们得以在进入中国 30多年后，
迎来全新的平台。依托于此，可以为中国消

费者带来更多优质母婴健康产品。”惠氏营

养品大中华区总裁张甦毅说。
惠氏已连续三年参加进博会，此次选

择在进博会现场举行大中华区总部落成仪
式也是有意为之。“今年的进博会在疫情期

间召开，是中国市场实力和全球领先的发
展视野的综合体现。”张甦毅在总部落成仪

式上表示，未来地区总部职能的升级规划，

将包括建设营养科学、人才培养、全球跨境
电商总部、客户服务和物流五个中心等举

措。惠氏还与华为、电信宣布将启动 5G视
频智慧客服合作。

    更多的进博参展商其实早已在浦东扎

根多年。
作为进博会展盟理事会成员之一，都

乐是“三朝元老”。今年的展台上，和上海迪
士尼度假区合作的区域成为全场亮点之

一。展会期间，这两家扎根于浦东新区的外
资企业还携手发布了合作款蓝莓礼盒。

今年 1月，巴西甜瓜获准出口；3 月

底，都乐的菲律宾牛油果首次抵华，揭开了

菲律宾牛油果在国内销售的新篇章。都乐

中国总经理陈永康告诉记者，进博会的顺

利举办，对水果贸易的推进有着显著的提
升，更多国家地区的产品获得准入，加快了

整体贸易进程，这也让企业有了更多深耕
中国市场的动力。

“20多年前，都乐就来到了浦东新区，
入驻高东工业园区发展至今。而我本人也

是在 1999年进入都乐工作，看着浦东日新
月异的变化。可以说世界上没有任何一个

地方发展变化的速度会像浦东这么快。”陈

永康表示，进博会给都乐带来了更多市场

机会，随着业务的发展，公司正在研究进一
步的投资计划。

同样是进博会“三朝元老”，今年达能
携近 200款健康产品亮相，其中 50款产品

中国首发，不少产品更是代表了达能全球
先进的研发成果。受益于进博的溢出效应，

去年至今，达能已将旗下来自德国、法国等

多个国家的近 40款单品引进中国市场。进
博明星产品深受消费者青睐。

    总部位于德国的英飞凌今年是第三年

参加进博会，却是首次以“新英飞凌”身份
亮相。

4月 16日，英飞凌宣布完成对赛普拉
斯半导体公司的收购，成功跻身全球十大

半导体制造商之一，跃居成为全球第一的
功率分立器件及车用半导体厂商。

第一年参加进博会，英飞凌就看到了

中国市场的巨大潜力。2018年，英飞凌成
立大中华区，作为独立区域运营。2019年

将大中华区新总部设在上海张江人工智能

岛。2019年财年，英飞凌大中华区在公

司全球总营收中占比 35%，成为英

飞凌最大的单一营收来源区

域，为英飞凌全球业务发

展提供了重要

推动力。

“上海张江人工智能岛是一个充满活
力的科技产业聚集地，让我们能够更贴近

本土生态圈，为员工创造更优的工作环境，
助力公司在大中华区的业务发展并加强本

土客户支持。”英飞凌科技大中华区总裁苏
华告诉记者。

本届进博会上，英飞凌设在技术装备

展区的展台中，有一辆荣威 RER6新能源
车，正是采用了英飞凌第三代半导体材料

碳化硅，实现了快速充电，充电 15分钟，续
航 200 公里。同时，荣威 RER6 采用的

IGBT模块（能源转换和传输的核心器件）
FS820就是由英飞凌和上汽集团成立的合

资公司———上汽英飞凌汽车功率半导体
(上海)有限公司生产制造

的，使得这款新能源车最高时速可达 185

公里，0-100公里加速时间仅 8.3?。
“我们看好中国市场的长期发展潜力，

并致力于进一步为本地客户提供定制化的
解决方案。”苏华表示，今年将在上海成立

一个全新的工业功率半导体产品开发团

队，为光伏、充电桩、电动巴士等新能源应
用提供定制化的半导体模块。

类似英飞凌，进博会连续三年举办，不
仅让中国市场更加开放，释放出巨大的潜

力，也让不少外资企业调整战略布局，通过
在上海设立创新中心，更快、更高效地开发

出适合市场需求的新产品。而作为上海创
新的热土，浦东成为它们不约而同的选择。

今年 8月，新西兰恒天然集团和美国
美安康联合成立的上海创新中心，在浦东

金桥正式投入使用。作为恒天然研发中心
全球网络的一部分，上海创新中心承接

新西兰总部研发中心的科研实

力，配备多个实验室，拥有完善

的研发能力，其中包括产品研

发、感官分析、理化测试、分析检

测、微生物测试和功能性验证等

六大功能。

“中国是世界上变化最快的食品

和饮料市场之一。在上海建立创新

中心可以进一步帮助我们各项

业务都能更贴近中国消费市场

的变化和喜好，更快、更高效地

开发出适合市场需求的新产

品。”恒天然大中华区首席执行

官周德汉介绍。

    第三届进博会汽车展区，特斯拉展台

人气很旺，旗下纯电动中级轿车 Model 3、
旗舰轿车 Model S 及 SUV 车型 Model X

对消费者来说已不太陌生。连续三年参展，

车辆本身外观上看起来并没太大变化，但
是特斯拉在中国的业务已不可同日而语。

特斯拉上海超级工厂去年 1月在浦东
临港开工建设；上月首批 7000辆由特斯拉

上海超级工厂生产制造的 Model 3装船启
程，销往德国、法国、意大利等国家。“20个

月，这是上海超级工厂破土动工到国产
Model 3启航出口欧洲所用的时间，每个环

节都是‘中国速度’最佳体现。”特斯拉全球
副总裁陶琳说，特斯拉在浦东快速发展的带

动下，创造了全球汽车行业发展新纪录。

陶琳认为，从一开始特斯拉就坚定地
认为中国是最合适建立美国本土以外的第

一个海外工厂的地方。而上海浦东是中国
改革开放的一个缩影，既具有区位优势，也

拥有便捷的交通运输网络。更重要的是，作
为制造业大国，中国政府重视科技创新以

及环保新能源产业的发展，而上海一直以

高质量而闻名，当地聚集了一批优秀的产
业技术工人。起初从中国向美国纯进口，到

近期首批中国制造“驶向”欧洲，陶琳认为，
这真正实现了中国市场与国际市场的良性

促进，与中国持续优化的营商环境密不可
分。特斯拉中国研发中心开始招聘工程师，

未来技术研发也将是重点项目。特斯拉将

继续拓展在中国的生产、销售、售后服务和
基础设施建设，推动在华业务发展。

和特斯拉一样，很多企业通过在进博
会上近距离感受中国营商环境的改善，坚

定了布局中国的信心。达能全球高级副总
裁李健表示，受到浦东卓越的营商和创新

环境所吸引，今年 7月，达能宣布位于浦东

的开放科研中心正式揭幕。“这些年来，我
们身处浦东新区，深刻地感受到了营商环

境的不断改善。特别是《长江三角洲区域一
体化发展规划纲要》实施以来，浦东加快推

进高水平改革开放的各项措施，让企业受
益良多。”

    生物医药产业是上海优先发展的重点

领域之一。第三届进博会上，坚定的本土化
战略，成为许多跨国药企提及频次最高的

词汇之一，浦东则是这些医药巨头在华投
资布局的首选地。

11月 7日，连续三年参展的百年糖尿
病制药公司诺和诺德与中国（上海）自由贸

易试验区临港新片区管委会在进博会上签

署了战略合作框架协议，投资总额 2亿元。

根据协议，诺和诺德总部将在临港新片区
建立新的法律实体单位———诺和诺德（上

海）医药贸易有限公司，业务范围包括市

场营销及推广、医药研发和成品进口

及分销等。诺和诺德全球高级副总裁兼大

中国区总裁周霞萍说，此次投资是诺和诺
德对中国市场的坚定信心和对中国患者的

长期承诺。
而作为进驻张江的首批跨国药企之

一，三次参加进博会的罗氏参与并见证了
浦东开发开放的进程。去年，斥资 8.63亿

元人民币的全新罗氏上海创新中心落成，

通过对新药研发的大力投入，继续履行对
中国市场的长期承诺。

两次参展的勃林格殷格翰日前宣布
4.51亿欧元的中国扩大投资五年规划，投

资包括了位于浦东张江的生物制药生产基

地扩建项目。科技公司默克在本届进博会

“公共卫生防疫专区”展示了其助力抗疫的
产品及解决方案，以及其在制药链中的价

值，希望成为中国生命科学生态体系有力
的合作伙伴，因此宣布将投资 1800万欧元

于浦东打造其全球最新、产品覆盖最广的
综合性电子科技中心。

浦东开放与创新的基因，融入了 30年
发展的血脉。正是因为看好浦东发展的前

景，跨国生物医药企业纷纷选择浦东落
户，不仅形成了全球生物医药产业的高

地，也提升了城市的资源配置能力和核心
竞争力。

    一座城市的发展，离不开优秀

人才的支撑。

迪卡侬是来自法国的全球最

大综合用品集团，也是浦东总

部经济十大样本之一。早在

2003年，迪卡侬就将大中华

区总部（包括生产和零售）迁

至浦东，当年 11月开设亚洲

首家标准商场，即浦东新区的花

木商场。该商场面积超 6000 平方

米，是迪卡侬在华零售发展的重要基

石。2014年，迪卡侬全球羽毛球品牌中

心从法国迁至浦东。目前，迪卡侬已在浦

东注册成立了零售、生产和电商等 5家全

资子公司。落户浦东 17年来，迪卡侬在中
国逐步实现了集团全产业链布局，中国也

是迪卡侬集团除总部法国之外，首个拥有

全产业链业务的海外市场。

迪卡侬中国副总裁王亭亭说，浦东总部
经济政策给予的人才引进、规模化生产、办

公环境等多方面支持，为在华投资的外资企
业融入全球化发展进程提供了支撑。尤其是

一系列政策推进外籍高层次人才在国内交
流便利化，简化符合条件的外籍人才在华工

作的申请流程，助力外资企业实现高效优质

的发展。
11月 6日，在第三届进博会现场，普

华永道 You Plus 与新东方前途出国在上
海、徐州、福州三地连线，共同签订合作协

议。双方将拓展高端职业教育细分领域的

前瞻性布局，关注并服务广大国内外年轻
人的职业规划和个人发展。You Plus是普

华永道在专业教育培训领域的创新，也是

首家注册在上海自贸区的外商独资经营性
职业技能培训机构，面向全球年轻商务人

群。它为不同文化背景的年轻人提供长远
发展所需的知识、技能和工具，为个人发展

创造多样化选择，帮助国内外优秀年轻人
更加了解中国市场。尤其在服务留学归国

人员求职方面，提供包括职前教育、能力提

升、职业履历提升等就业能力综合素质全
面提升服务，起到名企直通车的重要作用。

普华永道创新服务部主管合伙人蔡晓颖
说，You Plus能成功落沪，离不开上海自贸区

创新举措带来的制度红利。“前两届进博会，
普华永道收获满满，多项合作协议已成功落

地。因此也和进博会签下了‘三年长约’，充分
体现了普华永道对中国经济的信心。”

    第三届进博会上，通用汽车在展台最

显著位置展出一辆亮蓝色的第八代雪佛兰
科尔维特 Stingray敞篷车，现场还有凯迪拉

克、雪佛兰、GMC的大型休旅旗舰车型。
“在中国迈向高质量发展的阶段，这些

产品能够满足消费者多元化的用车需求。”
通用汽车中国公司总裁柏历说。

从上世纪 90年代起，通用汽车以浦东

为起点，在中国实现了从零到百万级的汽
车国产化，打造了覆盖研发、生产、销售、衍

生业务在内的完整汽车产业价值链。

今天，中国已成为全球最大的汽车市

场，曾经被视为奢侈品的汽车也早已驶入
千家万户。在新能源和智能驾驶技术的推

动下，千万级销量的中国汽车市场正迈向
可持续发展的新时代，带动着全球汽车行

业的转型。
经过多年的发展，位于浦东金桥的泛

亚汽车技术中心和通用汽车中国前瞻技术

中心形成了国际一流的技术实力，聚焦新
能源与智能网络汽车，为中国市场量身定

制个人出行解决方案。

柏历认为，通用汽车在上海的发展足

迹伴随着国际科技创新中心的崛起，是中
国汽车产业价值提升与外溢的缩影。以“蓝

天梦”“未来车”为代表的浦东科创产业集
群将为通用汽车创新带来更多协同效应。

浦东见证了中国汽车产业扩大开放、融
入全球化发展的进程和引领未来个人出行

的深刻变革。对历史的最好纪念，就是创造
新的历史。通用汽车将在浦东这块创新的热

土上再次出发，携手本土合作伙伴，共同创

造“零事故、零排放、零拥堵”的美好未来。

本报记者 陈梦泽 摄

从参展到落户 浦东“朋友圈”扩容

从扎根到深耕 进博溢出效应显现

从贸易到研发 市场激发创新动力

从进口到出口 得益营商环境改善

从“奢侈品”到“未来车” 满足多元化需求

从产品到人才 融入全球化战略

从投资到本土化 打造生物医药高地
■ 浦东临港的特斯拉上海超级工厂生产制造的首批Model 3 销往欧洲

荨 张江人工
智能岛汇集
了不少像英
飞凌这样的
科技企业
本报记者
孙中钦 摄

荩 开放科研中心放在了浦东，达能又在进博会上近距离感
受了中国营商环境的改善 首席记者 陈炅玮 摄

▲ 诺和诺德已连续三年参加进博会 新华社 发

荩 连续
三年参加
进博会的通
用汽车这次展出了
一台第八代雪佛兰科
尔维特 Stingray 敞篷
车 新华社 发
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